



しおかぜ

令和元年もあと3か月

～今月から季節は秋、和やかなる季節、さらなる励み～



今年の5月、元号が「平成」から「令和」になりました。これまでの元号の言葉の由来は、中国の古い書物から引用されてきましたが、令和は日本の古い書物（万葉集）からできました。その令和の意味は「何を始めるにも良い、穏やかな時」です。

令和元年もあと残り3か月になり、秋を迎えます。穏やかな日々を願う令和最初の年の実りの季節・秋に入ります。運動会も終わり、落ち着いた学校環境の授業（学習・運動）や学級づくりにさらに励んでいきたいと思えます。

来年度から新学習指導要領に基づく授業が始まります

～今、注目されている非認知能力～

全国の小学校は、来年度から、10年に一度に改訂され、国に定める教育課程の基準となる学習指導要領が全面実施します。

【変わる点】

(1) 子どもたちに、「生きる力」を育むために・・・

★主体的・対話的で深い学びの視点から「何を学ぶか」だけでなく「どのように学ぶか」も重視

(2) 子どもたちに身につける力が・・・

《これまで》

①関心・意欲・態度

②思考力・判断力・表現力

③技能

④知識・理解

《これから》

①**学びに向かう力・人間性（学んだことを人生や社会に生かす力）**

②思考力・判断力・表現力（未知の状況にも対応できる力）

③知識及び技能（実際の社会や生活で生きて働く力）

(3) 新たに取り組むこと、これからも重視することは・・・

①プログラミング教育 ②外国語教育 ③道徳教育 ④言語教育 ⑤伝統や文化に関する教育 等

【背景】

①社会の急速な変化（グローバル化・AIの普及 他）

②人間関係力（AIではできないコミュニケーションによって答えを模索していく力・ひきこもり）

☆特に、大きく変わった点は、子どもたちに「**学びに向かう力や人間性**」を育てようとしている点です。その理由は、**非認知能力と「学力（学ぶ力）」の相関関係**があるということです。

≪非認知能力≫

1 非認知能力とは

一般知能（IQ）とは関係のない、粘り強さ・協調性・やり抜く力・自制心・感謝する心 等で、その資質は言い換えれば『学びに向かう力・人間性』であります。

2 非認知能力と学力（学ぶ力）の相関関係（調査結果から）

→以下の能力の高い子どもたちは、学力が高い結果が得られました。

（1）学校生活面（資料：平田オリザ氏『国を捨てる学力、国を育てる学力』）

「ものごとを最後までやり遂げて、うれしかったことがある。」

「難しいことでも、失敗を恐れなくて挑戦している。」

「自分にはよいところがあると自覚している。」

「友達と話し合うとき、友達の考えを受け止めて、自分の考えを持つことができる。」

「友達の前で、自分の考えや意見を発表することが、得意だ。」

（2）家庭生活面（資料：長岡真意子『子育てガイド』）

「愛着関係を築くことです。」

→「ただ、子どもの話を聞いてあげたり、一緒に楽しむひとときを持つようにしたりすること。」

「スキンシップを図り、『大好きよ』とギュッと抱きしめてあげること」

「目先の『結果』より、『取り組む姿勢』を励ますことです。」

→「結果にフォーカスするより『ゲームの時間を減らして勉強したの、えらかったね。90点ががんばったね。』と過程の姿勢を喜んであげましょう。」

「まずは、失敗をすること。そして、失敗から立ち上がる体験を重ねることが大切です。先回りして子どもの失敗を防ぎ、『よりよい結果』を出そうとするよりも、失敗から立ち上がる課程を励ましてあげましょう。」

そこで、非認知能力を高めるため、港西小学校の取組や各ご家庭で努めてしていただきたいことを以下に記します。

本校の取組



1 授業では・・・

「**主体的・対話的で深い学び**」ができる授業力を高めます。

2 姿勢は・・・

- (1) **笑顔・元気**に接します。
- (2) 過程をよく見て、**褒めます**。
- (3) 目標を持ち、その達成に向け、**やり抜く・やり続ける習慣**を身につける場を設けます。

各ご家庭へのお願い



☆上記のことがらを参考にさせていただき、これまでどおり、また、これまでに以上に、子どもたちにとりまして、「ご家庭が、**こころの安全基地**になりますよう」、毎日は本当に忙しいですが、お子さんとふれあい、お話する時間をどうぞつくってあげてください。

9月の様子



第9回 港西大運動会「つなげ～グラウンドに絆というバトンを～」

運動会が台風17号等の影響のため、3日遅れの開催となりましたが、多数、保護者の方々にはご来校いただき、子どもたちに温かい声援をいただきましたこと、感謝申し上げます。当日には、PTA役員の方々が会場設営等をしていただき、環境を整えていただきました。ありがとうございました。

子どもたちは、このような港地区の温かい風土に支えられながら、児童会のスローガン「つなげ～グラウンドに絆というバトンを～」をめあてを達成しようと、力いっぱいの競技、笑顔いっぱいにダンスし、真剣な態度の組体操を見せてくれました。閉会式の児童代表の山田実々さんの言葉も感動しました。

大きなこの行事をやり切ったことで得た成就感や達成感が、これからの学校生活や家庭生活を健やかに送るエネルギーになればと願っています。

<p>入場行進</p>	<p>開会式 選手宣誓</p>	<p>1・2年生 徒競走</p>
		
<p>3～6年生 徒競走</p>	<p>低学年競技 大玉ころがし</p>	<p>高学年競技 棒引き</p>
		
<p>低学年表現「シンデレラボーイ&ガール」</p>	<p>高学年表現「未来」</p>	<p>全校生 綱引き</p>
		

夏休み がんばり展（9月10日[火]～22日[日]）



夏休みの期間に、子どもたちががんばって作った作品を今年も展示しました。多くの保護者の方々に見ていただきました。ありがとうございました。

第1回港学校園意見交換会（9月25日[水]）

順延した運動会の夜に、これからの港地区の学校園についての意見交換会を港学校園のPTA役員の方々の主催で、コミュニティで行いました。内容は過日行った港地区における少子化に関するアンケート結果についての質疑応答とグループ協議でした。ご参加された方々から貴重なご意見をいただき、これからの港地区の学校園の在り方に参考になりました。この会を設定・運営されましたPTA役員の皆様、ありがとうございました。第2回も計画されているようです。多数ご参加をお願いできればと思います。



港学校園PTA教育講演会（9月27日[金]）

豊岡市小中一貫教育の推進事業の一つである港学校園PTA教育講演会がありました。今年、講師に神川康子富山大学名誉教授をお迎えし、睡眠教育（眠育）をテーマに「睡眠習慣の確立は子どもへの一生もののプレゼント」という演題でお話をいただきました。学びとして、4つの指導・躰の大切さ、①発達段階に応じた早めの就寝 ②生活リズムを乱さないスマホ等の情報機器との付き合い方 ③お休みの日の生活も平日と同様に早寝早起き ④子ども自身に自己管理能力を向上させる指導 がありました。学校と家庭の両輪で、子どもたちの健やかな成長のため、家庭での基本的な生活習慣づくりを今後も行っていききたいと思います。



兵庫県陸上競技豊岡大会（9月28日[土]）

出場した選手は、西村留実さん、西村玲衣さん、角谷隆之介さん、中西悠翔さん、真野太志さん、岩井彩花さん、福井葵さん、山田実々さん、二方大遙さん、大坪壮吾さんです。1学期から始まった放課後や夏休み期間中の陸上教室で頑張ってきた子どもたちを代表して、出場しました。多くの児童が自己ベストを出しました。よく頑張りました。

- 【入賞者】
- ・ 6年男子走り幅跳び 6位 真野太志さん
 - ・ 5年男子100m走 4位 角谷隆之介さん



お知らせ

10月10日(木) 19時

～ 港西PTA「教育講演会」～

今年も港西PTA本部役員と教養部が主催となり、教育講演会があります。

そのご案内のチラシは配布されましたが、今年の講師の鈴木 稔氏は、日本全国各地を毎年、350回以上ご講演されていることとお分かりのとおり、講演の内容は好評で、講演を見られた方は全員、来てよかったと感想を持たれるそうです。是非、ご夫婦、また、ご祖父母様、地域の方々お誘いあわせの上、コミュニティへお越しください。(港学校園のPTAの方々にもお声をかけています。)

豊岡市立港西小学校PTA 特別事業「教育講演会」

日時 令和元年10月10日(木) 入場無料
19:00~20:30 (受付18:30~)

会場 港コミュニティセンター2階

主催 豊岡市立港西小学校PTA

10月の予定

日	曜日	主な行事
1	火	衣替え
2	水	港学校園学校保健委員会 市内特別支援学級遠足
3	木	PTA総務会
7	月	PTA代議員会
10	木	貯金日 PTA教育講演会
11	金	全校朝会
16	水	市内全小学校授業研修会(13時 下校)
17	木	5・6年生うるるん探検隊
18	金	10・20メモリアルデー 避難訓練
19	土	PTAリサイクル活動(予備日:20日)
21	月	代表委員会 港学校園PTA連絡協議会
23	水	オープンスクール1日目 校内マラソン大会(雨天順延)
24	木	オープンスクール2日目
25	金	オープンスクール3日目 祖父母参観日 ありがとう集会
26	土	ジオパーク駅伝大会
28	月	児童集会 児童会引継ぎ式 委員会活動

○毎週水曜日はボランティアさんにより「本の読み聞かせ」があります。

○毎週11日は、「港西人権の日」です。

毎週19日は、「食育の日」です。

毎週23日は、「家庭読書の日」です。